

EFE / PARÍS

Como bien sabían los corsarios de las novelas y han aprendido aún mejor los piratas del siglo XXI, el fondo del mar alberga mucho más que peces. Por ello, los modernos saqueadores se han lanzado a una vertiginosa carrera de pillajes, armados con numerosos avances tecnológicos para apresar barcos hundidos y expoliar yacimientos arqueológicos.

No obstante, aunque la batalla contra estos delincuentes se antoja muy difícil, la Unesco, harta del pillaje que los *cazatesoros* hacen del Patrimonio Cultural Subacuático de la Humanidad se ha propuesto terminar con esta lacra.

El tesoro de 500.000 monedas que la compañía estadounidense Odyssey extrajo recientemente de un buque bautizado como *Cisne Negro* y que ahora España trata de recuperar en los tribunales de EEUU es solo uno de los muchos ejemplos del daño que cometen empresas especializadas en la búsqueda de pecios y que actúan al amparo de un cierto vacío legal.

La máquina judicial puesta en marcha por Madrid es similar a la que ya desplegó con éxito en el año 2000, también en Estados Unidos, en el caso de las fragatas *Juno* y *Galga*, hundidas frente a las costas de Virginia. Se trata, en esencia, de reivindicar la propiedad de cualquier buque y de su contenido que tuviese pabellón nacional o de cualquier otro país en el que España tuviese intereses.

Odyssey, que trasladó la pasada primavera a EEUU las 150 toneladas de monedas de oro y plata de las que se apropió, se niega a revelar las coordenadas del pecio y afirma que carece de datos para identificar el buque hallado en la operación *Cisne Negro*, pero, eso sí, mantiene que no se trata del barco mercante de bandera británica *HMS Sussex*, que naufragó frente a las costas de Gibraltar en 1694. Ese velo de misterio que Odyssey ha corrido sobre la identidad del navío aumenta las sospechas de Madrid respecto a sus derechos sobre el buque.

Y precisamente para facilitar la resolución de ese tipo de litigios y también y ante todo para proteger las «muchas maravillas que aún quedan por descubrir» en el fondo del mar se adoptó el pasado dos de noviembre la Convención sobre la Protección del Patrimonio Cultural Subacuático, según explicaba días atrás su promotora, Ulrika Koschtial.

Ya solo restan cuatro ratificaciones -hacen falta 20- para que entre en vigor este texto, que obliga a los Estados involucrados a preservar el patrimonio cultural subacuático, recomienda su conservación *in situ* y prohíbe su explotación lucrativa o especulativa, así como su diseminación de forma irremediable.

«Tan solo faltan cuatro firmas, y ya hay entre 30 y 35 países que están próximos a la ratificación», subrayó Koschtial, quien dijo confiar en que el acuerdo esté operativo en 2008. España y Portugal, dos países muy implicados en este proyecto desde su gestación, así como Ecuador, México, Panamá, Paraguay y Santa Lucía, forman parte de los 16 suscriptores. Pese a que el patrimonio cultu-

Piratas del siglo XXI

La Unesco ha iniciado una intensa cruzada internacional contra los 'cazatesoros', que expolían sin escrúpulos el patrimonio subacuático



Un agente de la Benemérita observa el buque insignia de la empresa Odyssey, una de las mayores 'depredadoras' del mar. / EFE

ral que se encuentra bajo el agua es tan valioso como el que permanece sobre tierra firme, es «muy sorprendente», según Koschtial, la falta de concienciación que existe al respecto. «Es inimaginable que se tolere que una persona expolie toneladas de objetos en un sitio arqueológico terrestre, pero en el agua todavía sucede», denunció la inspiradora del tratado internacional.

De hecho, la riqueza subacuática engloba no solo barcos, sino también monumentos tan señeros como las ruinas del Faro de

EL DETALLE

► **Pérdidas irreparables.** Entre los famosos navíos cuyos pecios han sido destruidos para siempre por los *cazadores de tesoros* se incluyen el mercante holandés *Geldermalsen* y su precioso cargamento de porcelana oriental, el galeón español *Nuestra Señora de Atocha* y sus monedas de oro y plata; y el *Tek Sing*, uno de los últimos juncos chinos de la era imperial.

Aleandría, una de las siete maravillas del mundo; la antigua Cartago, en el norte de África; los templos de Mahabalipuram y Dwarka, en India y numerosos poblados neolíticos aún por descubrir en el Mar Negro. Una vez localizados y estudiados, todos esos tesoros deberían quedar en el lecho marino, donde se conservan mejor por la escasez de oxígeno, y fomentar el buceo turístico o crear museos submarinos, según explicó Koschtial, antes de vaticinar que los primeros abrirán sus puertas en 10 años.

► SALUD

El cáncer matará a 7,6 millones de personas en todo el mundo durante este año

EFE / WASHINGTON

El cáncer se cobrará la vida de 7,6 millones de personas en todo el mundo durante 2007, según reveló ayer un informe con datos preliminares de la Sociedad del Cáncer de Estados Unidos.

Esa cifra significa una media de 20.000 fallecimientos cada día, manifestó el documento, que explica que más de 12 millones de personas habrán contraído la enfermedad este año. Lo que es peor, el número de muertos llegará a los 27 millones en 2050, pese a los avances que se han registrado en la lucha contra esta patología.

Además, según datos recopilados por la Agencia Internacional para la Investigación del Cáncer y citados por la Sociedad, la carga de este padecimiento se ha hecho sentir con mayor fuerza en los países en desarrollo.

El informe calcula que en esas naciones 6,7 millones de personas habrán contraído este año la enfermedad, la cual habrá ocasionado 4,7 millones de fallecimientos.

En las naciones industrializadas la cifra de casos nuevos será de 5,4 millones, con 2,9 millones de muertes.

«La carga del cáncer ha aumentado en los países en desarrollo en la medida en que han disminuido las muertes por enfermedades infecciosas y la mortalidad infantil», dijo en una declaración Ahmedin Jemal, epidemiólogo de la Sociedad del Cáncer de Estados Unidos y uno de los autores del informe.

► REINO UNIDO

Blair gana hasta 1,4 millones de euros mensuales por sus discursos

EFE / LONDRES

El ex primer ministro británico Tony Blair gana entre 500.000 y un millón de libras (715.000 y 1,4 millones de euros) mensuales por sus discursos, con lo que se acerca a los retribuciones que obtiene por sus charlas Bill Clinton.

Fuentes cercanas al ex mandatario señalaron que éste pronuncia hasta cinco discursos al mes y factura unas 200.000 libras (280.000 euros) cada uno.

El ex *premier* -que abandonó el poder el 27 de junio- emprenderá en enero una gira muy lucrativa, puesto que puede embolsarse hasta 500.000 libras (700.000 euros) en EEUU y Canadá por tres discursos en cuatro días.